Programa de becas

Resumen Ejecutivo

El presente informe evalúa los resultados finales del *Programa de Becas* de la Asociación CONI, implementado en los departamentos de Alta Verapaz, Baja Verapaz y Chimaltenango. El objetivo del programa es mejorar la calidad educativa y las condiciones de vida de adolescentes y jóvenes en situación de vulnerabilidad, provenientes de comunidades rurales. Desde su inicio en 2012, y con un presupuesto evaluado de Q219,700.00 —financiado por Grupo Menarini y donantes particulares— el programa ha otorgado aportes económicos mensuales diferenciados por nivel educativo (Q300 para básico, Q500 para diversificado y Q700 para universitario), además de acompañamiento personalizado y talleres formativos dirigidos a estudiantes y padres de familia.

La evaluación externa final, realizada en 2024, empleó un enfoque participativo y mixto (cualitativo y cuantitativo), en función de los cinco criterios establecidos: pertinencia, eficiencia, eficacia, impacto y sostenibilidad. El informe presenta también los principales hallazgos y conclusiones.

Pertinencia

El programa respondió de manera directa a las necesidades educativas de las comunidades rurales y marginadas, particularmente en regiones con altos índices de analfabetismo como Alta Verapaz (33.81%). Brindó acceso a educación secundaria, diversificada y universitaria para jóvenes de escasos recursos. Su enfoque integral —incluyendo apoyo económico, acompañamiento individualizado y formación complementaria— fue coherente con las prioridades del contexto, adaptándose a las realidades de los beneficiarios y fortaleciendo su relevancia social.

Eficiencia

El programa ejecutó el 100% de las actividades planificadas con un uso óptimo y transparente de los recursos. Se mantuvo un sistema riguroso de control y rendición de cuentas, que incluyó expedientes de beneficiarios, liquidaciones mensuales por estudiante, uso de tarjetas bancarias y monitoreo académico mediante registros de calificaciones. Esto garantizó un acompañamiento eficaz y una gestión financiera responsable.

Eficacia

Se cumplieron los objetivos establecidos, destacando una tasa del 98% de aprobación del ciclo escolar 2023 entre los becarios. Muchos estudiantes continuaron su trayectoria educativa hacia niveles superiores. Los talleres en liderazgo, autoestima, derechos y participación ciudadana tuvieron efectos positivos tanto en los jóvenes como en sus familias. El acompañamiento académico y emocional fortaleció el desarrollo integral de los becarios.

Impacto

El programa generó un impacto significativo a nivel individual, familiar y comunitario. Se reportaron mejoras en la motivación, disciplina y compromiso con los estudios. El 87% de los beneficiarios mejoraron su rendimiento académico y mostraron mayor interés por continuar su formación, elevando sus expectativas de inserción laboral. El programa fue reconocido a nivel departamental como un modelo replicable por otras organizaciones, contribuyendo a la promoción de la continuidad educativa en contextos rurales históricamente excluidos.

Sostenibilidad

El programa presenta una base sólida para su sostenibilidad, apoyada en la diversificación de fuentes de financiamiento y la estrategia de apadrinamiento. Además, fomenta el empoderamiento juvenil mediante la construcción de redes de apoyo entre estudiantes, padres y comunidad educativa. Este entorno favorece la continuidad del aprendizaje, la replicabilidad del modelo y la consolidación de resultados a largo plazo.

Consultor evaluador principal: Lic. Birkat Van Engelen Licenciado en Administración de empresas

Colegiado activo: 20,627